

2 . ICARO: UN TESORILLO DE LA FITNA

Rafael Frochoso Sánchez

Académico correspondiente

RESUMEN: Entre la importante colección de monedas andalusíes que posee el Museo Arqueológico de Córdoba, hemos seleccionado para su estudio el “tesorillo Ícaro” por estar inédito y haber aparecido en los barrios Occidentales de Córdoba, zona ocupada por los beréberes seguidores del califa Sulayman durante los años de la fitna, antes de la desaparición del califato de Córdoba. Este trabajo está complementado con las monedas acuñadas durante la fitna del conjunto aparecido en el solar del Museo en 1987.

Palabras clave: Tesorillo, dirham, fitna.

SUMMARY: Between the important collection of Al-Andalus coins featuring the Archaeological Museum of Cordoba, we have selected for the "Icarus tesorillo" study to be unpublished and have appeared in the suburbs West of Córdoba, area occupied by followers of Sulayman Berbers during the years of the fitna, before the demise of the Caliphate of Córdoba. This work is supplemented by coins minted during the fitna of the set appeared on the site of the Museum in 1987.

Key words: Tesorillo, dirham, fitna

INTRODUCCIÓN

El Museo Arqueológico de Córdoba posee entre sus fondos una amplia colección de moneda Andalusí procedente en su mayor parte de los hallazgos arqueológicos realizados en Córdoba y su provincia.

Al estudiar los tesorillos califales depositados en el Museo, se observa una gran concentración de monedas con las fechas de acuñación comprendida entre los primeros años del califato (a partir del 316 H. 928 d.C.) y los primeros años de la fitna, llegando hasta el 403 H. 1012 d.C. coincidiendo con la destitución del califa Hisam II y el inicio del 2º reinado del califa Sulayman, hay un segundo grupo, menos numeroso que está formado por las acuñaciones del 2º reinado de Sulayman 403 – 407 H (1012 – 1016d.C.) y un tercer grupo también muy reducido integrado por las acuñaciones de los califas Hammudies y los últimos omeyas hasta el año 422 H (1031d.C.).

El motivo de esta presentación por su grado de rareza es precisamente el dar a conocer los tesorillos del Museo que contienen monedas de estos dos últimos grupos.

Para comprender el porqué se ocultó hasta el año 403H. (1012d.C.) una gran cantidad de monedas que no volvieron a ser recuperadas, consultamos los relatos de los historiadores que nos indican como los habitantes de Córdoba sufrieron varios saqueos y asaltos y en consecuencia para proteger sus ahorros, los ocultaban enterrándolos en el campo o en las propias viviendas y debido a la inseguridad de esos años no los pudieron recuperar posteriormente por lo que siguieron enterrados hasta que de forma casual algunos de ellos han ido apareciendo al efectuar excavaciones para las nuevas construcciones en la ampliación de la ciudad, estos hallazgos están recogidos en la publicación del MACO sobre las monedas Andalúsíes denominada MASKUKAT.

LA FITNA

Los sucesos empiezan el 15 de febrero del año 1009 cuando, aprovechando la salida de Abd al Rahman b. Abi Amir contra Yilliqiyya el pueblo se alzó por Muhammad contra los amiries en la zona del zoco y arrabales occidentales, primero asaltan el alcázar y destituyen al califa Hisam II, en ellos se despierta su codicia con el saqueo de al Zahira que se realiza el 17 de febrero siendo la ciudad demolida y borradas sus huellas.

Se dice que lo que le llegó a Muhammad del dinero de al Zahira ascendió a 5.500000 dinares y el oro a 1.500.000 dinares y después de esto se encontraron tinajas llenas de monedas enterradas en el suelo que contenían 200.000 dinares ... no dejó de apropiarse de su botín y de participar en el levantamiento el faquí ni el doctor, ni el justo ni el iman, ni el peregrino ni el mercader sino que se levantaron participando en su victoria.

Abd al Rahman "Sanchuelo" regresa a Córdoba y en el camino es abandonado por el ejército, es detenido en el monasterio de S. Zoilo Armilatense y ejecutado el 5-3-1009. El mismo día son saqueadas las casas de los Banu Maksan b. Ziri, de los Banu Zawi b. Ziri y otras muchas de los beréberes de la Rusafa.

Dos días después, 7000 soldados del ejército regular son licenciados y los amiries son desterrados partiendo hacia Levante, por otra parte nombró como jefes de las tropas a médicos, tejedores, carniceros y silleros.

Muhammad tomó el título de Al Mahdi y proclamó la muerte de Hisam II el 25-4-1009, siendo esta la 1ª de sus muertes.

Los beréberes formaron un grupo con Hisam b. Sulayman, le llamaron al Rasid y se levantaron contra Muhammad sitiándole en el alcázar el 1-7-1009, al día siguiente se

Bayan III pág. 61-62
Bayan III PP 74-75

alzó el pueblo de Córdoba con al Mahdí, ataca a los beréberes, les derrota y es ejecutado al Rasid y saqueadas las casas de sus íntimos.

Al Mahdí incita a los cordobeses contra los bereberes *que cayeron sobre ellos matando, cautivando y atacando hasta que esclavizaron a la mayoría de ellos*, (Bayan III p. 83).

Los beréberes se retiran a Armmillat el 24 – 6 – 1009 y eligen como iman a Sulayman b. al Hakam b. al Nasir dándole el título de al Mustian billah.

Sulayman solicita la ayuda del conde de Castilla Sancho para entrar en Córdoba a cambio de las ciudades que quisiese en la frontera, este ejército se enfrenta al de Muhammad que es derrotado en las cercanías de Qalat Abd al Salam en Agosto 1009.

Ordenó Muhammad la salida de Córdoba de los bereberes que quedaban en la ciudad y mandó excavar un foso alrededor del Fahs al Suradiq (Campo del Pabellón).

Los beréberes llegaron a Armillat el 2-11-1009 y quemaron la posada de Abi al Asbag el visir, la almunia y otras cosas, salió a su encuentro una multitud de cordobeses y se enfrentaron en Qantis el 13–11-1009 siendo derrotados por Sulayman con la ayuda del conde Sancho García.

Sulayman entró en el alcázar y la gente le juró como califa en mayo 1010, los beréberes y los cristianos se lanzaron sobre Córdoba y la saquearon en una cantidad enorme.

Los beréberes se establecen en al-Zahra, ponen en marcha su ceca y dan mucho dinero a los cristianos para que vuelvan a Castilla, mientras tanto todas las fronteras permanecieron bajo la obediencia de al Mahdí por lo que Sulayman decidió combatirles.

El hachib de Muhammad II, Wadih llamó al conde de Barcelona y al de Urgel proponiéndoles grandes intereses y partidos por ayudarle a combatir a Sulayman, juntando en Toledo a los dos ejércitos y se dirigieron hacia Córdoba.

Salió Sulayman a combatirles y se enfrentaron en Aqabat al Baqar el 1-6-1010 siendo derrotados los beréberes y se apoderó al Mahdí de Córdoba, mientras los beréberes se retiraron de al Zahra y se dispersaron por las llanuras saqueando sin respetar a nadie.

Salió el populacho de Córdoba hacia al Zahra y saquearon todo lo que encontraron, en la aljama saquearon sus esteras, lámparas, coranes y los entrepaños de las puertas.

Al Mahdí entró en Córdoba siendo nuevamente jurado en ella y pidió a la gente dinero para entregarlo a los cristianos que le habían ayudado.

Bayan III pp.88-89

Kamil VII p 371

Bayan III p94

Luego salió en persecución de los beréberes con los cristianos que estaban con él siendo derrotados a orillas del Wadi Aro el 21-7-1010 regresando a continuación a la capital y los cristianos a sus países.

Ordenó la excavación de un foso alrededor de la ciudad y que fuese levantada una muralla para defenderla, *cogió Ibn al Yabbar lo que había en el alcázar de Córdoba, en al Naura y en la Rusafa y lo hizo desaparecer.*

Un grupo de esclavos Amiries de acuerdo con Wadih 27-7-1010 entraron en el alcázar mataron a Muhammad II y restauraron como califa a Hisam II, se nombró como hayib a Wadih y escribió a los beréberes instándoles a que reconocieran a Hisam y terminasen con la guerra civil pero no lo aceptaron y prefirieron a su emir.

Se instalaron los beréberes en Secunda y repetían idas y venidas con toda clase de saqueos hasta que quedaron arrasadas las aldeas y los campos de los alrededores desapareciendo los suministros a la ciudad, Hisam y sus súbditos permanecían detrás de la muralla, disminuía el dinero y empezaron las epidemias y enfermedades.

Escribió el rey de los francos a Hisam II pidiéndole que le entregase los castillos conquistados por Almanzor o que ayudaría a Sulayman, siendo entregados al conde Sancho, Gormaz, Osma, S. Esteban y otras casas en Extremadura.

Después atacó Sulayman Córdoba durante 54 días pero no pudo hacerse con ella , se trasladó a al Zahra que sitió y combatió durante tres días y el 5-11-1010 se apoderó de la ciudad incendiándola y entregándola al pillaje matando a los que se habían refugiado en la aljama. Permanecieron en al Zahra hasta el 2-2-1011 haciendo correrías por las zonas cortaron el abastecimiento a la capital y la gente de la campiña abandono las aldeas y marcharon a Córdoba que aumento considerablemente su población.

Dejó suelta Wadih sobre la almunia de la Rusafa y la destruyeron, quemaron y cortaron sus frutales a pesar de su belleza, por miedo a que los beréberes irrumpiesen por aquel lado. Luego se arrepintió y se dio cuenta de que era una fortaleza para él.

La gente estaba dispuesta a combatir a los beréberes y exigió dinero para las tropas por lo que el soberano sacó las joyas valiosas, tesoros, utensilios de oro y plata, vestidos y muebles del alcázar incluso los libros, medicinas y drogas importadas sin que sirviera a nadie este despilfarro ni el ser puesto en manos de la gente

Wadih quiso abandonar Córdoba en secreto y el califa al tener noticia de ello le detuvo y le hizo matar, después puso a Ibn Wadaa al frente de la policía de Córdoba.

Bayan III p 99
Annales complutenses pp 313 - 314
Kamil VIII p 58
Bayan III p 192
A'Mal pp. 117 - 118

En este año 401H. (15 -8-1010 al 3-8-1011 d. C.) hubo una gran riada en Córdoba que duró tres días destruyendo en los arrabales cerca de 1000 casas, se derrumbó la mayor parte de la muralla enterrando la mayor parte del foso (Bayan III P. 105). La situación en Córdoba se hizo difícil por la escasez de alimentos, el incendio de los zocos y las epidemias de finales del 401H. (verano del 1011d. C.).

La gente aguantó a lo largo del año 402 H. (4-8-1011 al 22-7-1012 d. C.) la necesidad de mantenerse atentos pero se cansaron, reforzando el enemigo su avidez.

El 4 por pasar sawwal del 403 H. (9-5-1013 d. C.) sufrió una derrota la gente de Córdoba, despojaron a los habitantes de sus bienes y llevaron la violencia y el deshonor al seno de las familias mas respetables (Ibar VI p 212), por lo que el juez Ibn Dakwan pidió el aman que le fue concedido a cambio de una fuerte cantidad de dinero imponiendo a cada uno de los habitantes un pago según sus posibilidades (Bayan III p. 112), se vació la ciudad excepto la medina y algo del arrabal occidental.(Muyib p46) y los beréberes se instalaron en las casas que no habían quemado.

Los habitantes de la ciudad quedaron muy empobrecidos por las cargas establecidas para pagar la ayuda de los castellanos y catalanes y el impuesto de Sulayman, además el elevado número de bajas de cordobeses y la emigración hicieron que disminuyera considerablemente el número de habitantes de la capital.

Sulayman se instalo en el alcázar hizo llamar a Hisam II al que increpó diciéndole que había abdicado en él y que había roto su palabra por lo que se disculpó y le cedió el poder por completo... después fue despedido y lo puso al cuidado de su hijo Muhammad, desapareciendo a partir de entonces su rastro (A Mal p 119'- 120).

Sulayman con los beréberes se instalaron en al Zahra y la zona contigua de los barrios de Poniente y los Hammudíes en Secunda.

Los caudillos de los beréberes se repartieron las regiones y ciudades y las dominaron convirtiéndose en reyes a los que concedió tuviesen herencia para siempre, llegando a acuñar sus propias monedas primero nominando a Sulayman y posteriormente nombrándose ellos mismos.

Dicen que Hisam cuando se hizo estrecha su situación escribió en secreto a Ali ben Hammud nombrándole su heredero, en el 404 H. (13-7-1013 al 1-7-1014 d.C.) se levantó en Ceuta y pasó de Ceuta a Málaga en 405 H. (2-7-1014 al 20-6-1015 d.C.) donde su visir Amir le entregó la ciudad y le reconoció En el 406 H.(21-6-1015 al 9-6-1016 d.C.) nombró lugarteniente a Jayran , se les unió el emir de Granada y se dirigieron a Córdoba.

Salió Muhammad b. Sulayman a hacerles frente con el ejército de los beréberes siendo derrotados y entró Ali b. Hammud en Córdoba a mediados de Junio 1016, entró en el alcázar y recibió el nombre de emir de los creyentes.

Sulayman fue hecho prisionero y llevado ante Alí y le pidieron noticias sobre Hisam II diciéndoles que había muerto mostrándole su sepultura.

Después solicitó Ali de los juristas una decisión que legalizase la muerte de Sulayman y mató a este así como a su padre y a su hermano. NIHAYA p.84

Estos acontecimientos marcan el final de esta 2ª fase de ocultamientos de monedas que abarcan los años comprendidos entre el 403 y 406 H. (1013 y 1016 d.C.) A partir de este momento se inicia la 3ª Fase donde los protagonistas son los califas Hammudies y los últimos Omeyas, llegando este periodo hasta el final del califato en el año 422 H. (1031 d.C.).

EL TESORILLO DEL EDIFICIO ÍCARO

A través de estos relatos hemos visto como la inseguridad en Córdoba durante este periodo y el miedo a los saqueos indujo a sus habitantes a esconder sus ahorros que en muchas ocasiones no pudieron recuperar debido a la desaparición y muerte de sus propietarios en los asaltos y saqueos de la ciudad entre los años 1009 y 1016.

Entre los escasos hallazgos depositados en el MACO según los datos que tenemos, que superen la fecha del 403 H (julio 1012 al 1013 d.C.) y contengan monedas del segundo reinado del califa Sulayman, solamente hay estos dos conjuntos:

ICARO: 320 – 405 H. 932 - 1014 d.C.

SOLAR DEL MUSEO: 316 – 411 H. 928 – 1020 d.C.

El motivo de haber elegido para este estudio el hallazgo realizado durante la excavación del edificio ICARO en Julio del año 1996 por la arqueóloga Mercedes Costa Palacios situado en la manzana de casas comprendida entre la Av. del Aeropuerto y las calles Lagartijo y Fuentes Bocanegra es precisamente en primer lugar que está actualmente limpio y restaurado para poder ser estudiado y en segundo lugar que llega hasta los últimos años del 2º reinado del califa Sulayman. El 2º conjunto también lo presentamos en su contenido a partir del año 404 H.

Según el informe arqueológico aparecieron en un umbral en el caño de salida de desagüe de una casa a la calle a 1,52 m. de profundidad, dentro de un recipiente de cerámica de pasta anaranjada y pintura roja externa. Se ha recuperado cerámica del

siglo X con elementos realizados en verde manganeso y vidrio tanto melado como en verde.

El edificio ICARO se encuentra en la parcela 2ª de la manzana 2, Polígono II del plan parcial P-1 del PGOU de Córdoba, tiene una superficie de 4336 m. cuadrados, de los cuales no se han excavado 3165,4 habiéndose excavado solamente la zona de los sótanos y se detectan restos arqueológicos en el centro de la zona N.W. de la parcela.

Las casas que quedaban en pie de esta zona cuando entró Sulayman en Córdoba fueron ocupadas por los beréberes en el 404 (13-7-1013 al 1-7-1014) siendo desalojados sus propietarios algunos de los cuales se habían venido desde *“sus casas nuevas en la parte del saliente de Córdoba en el arrabal de al Zahira a sus casas viejas en la parte de poniente en Balat Mughit... pero a mi me forzaron las circunstancias a salir de Córdoba e instalarme en Almería”* y posteriormente con la llegada de Ali b. Hammud en 407 H. (junio 1016), al ser perseguidos los partidarios de Sulayman, momento en el que tuvo que ser abandonado el conjunto de monedas presentado, ya que según el informe arqueológico *“...no se constata una ocupación posterior a la fitna”*.

Este dato se corrobora con lo que se dice en el Collar de la Paloma p. 227-8 vemos que en el año 415 H. hay una comunicación de un viajero llegado de Córdoba y le cuenta *... que nuestras casas de Balat Mughit sus huellas se han borrado, sus vestigios han desaparecido y apenas se sabe donde están, la ruina lo ha trastocado todo...*

El arrabal de Balat Mughit está localizado en la zona de Vista Alegre y Avenida del Aeropuerto, precisamente donde está ubicado el edificio ICARO.

Las monedas de ICARO se encuentran en el Museo Arqueológico de Córdoba ref. 32.598 Acta 216 y consta de 70 dirhams y 133 monedas recortadas y fragmentos con fechas comprendidas entre los años 320 y 405 H. (932 y 1014 d. C.).

En estas monedas es destacable la presencia de personajes desconocidos como Habib. Mudrik y Sulayman, probables jefes de cecas o personajes importantes dentro de la administración de alguna de las áreas controladas por beréberes, en nuestro caso en el conjunto ICARO no han aparecido los nombres de Yahwar de fuerte arraigo en Córdoba que figura en monedas del 406 H., o ben Jalaf probablemente relacionado con la taifa de Albaracín con acuñaciones conocidas del año 405 H. (este personaje aparece en 4 monedas del conjunto de la ampliación del Museo),; dentro de esta etapa hay otros nombres como Hudair, ibn Hudair, Abd Malik y Qind que aparecen en el año 404 H. y que no figuran en estos hallazgos.

Expediente C-4520/2-2 Archivo Central Consejería de Cultura. Delegación Provincial de Córdoba Collar. P.251- 252

En las monedas con el nombre de Sulayman en la IA, por su epigrafía y adornos, se pueden relacionar con las acuñaciones del hammudí Alí de Ceuta, el cual derrocó al califa Sulayman en Junio del año 1016 (Muharran 407 H.)

EL TESORILLO DE LA AMPLIACIÓN DEL MUSEO

En el conjunto de monedas del tesorillo recuperado durante la ampliación del Museo Arqueológico de Córdoba en 1986 ref. 30.375 de un total de 616 monedas, tiene monedas muy importantes como el dirham del año 316 H., pero en nuestro estudio solamente nos hemos centrado en las que superan el año 403 H. que son 8 dirhams del 2º reinado de Sulayman de los años 404 y 405 H. en los que aparecen los nombres de Sulayman, ben Jalaf y Mudrik y 12 monedas de los califas Hammudies Alí y Al Qasim de los años 406 al 411 H., de todas ellas se han incluido las fotos correspondientes.

En esta presentación, hemos dado a conocer las monedas del Museo que fueron acuñadas durante las dos últimas fases de la fitna. También hemos estudiado los conjuntos de Electromecánica I y II en los cuales figuraban unas monedas de los años 403 y 406 H. habiendo visto que en ellas había unos errores de datación (los reales son 330 y 345 H.), por lo que solamente hemos encontrado que sobrepasen el año 403 H.(al 2º reinado de Sulayman) los dos conjuntos referidos de ICARO Y AMPLIACIÓN DEL MUSEO.

CLASIFICACIÓN DEL HALLAZGO ICARO

*Monedas representativas con reproducción fotográfica.

A.A. = Ceca de al Andalus

M al Z. = Ceca de Madinat al Zahra

AL HAKIM 386-411 H. 996 – 1021 d. C. (FATIMÍ)

½ dirham 1,4 grs.19, 6 mm.

ABD AL RAHMAN III 300 – 350 H. 912 – 961 d.C.

* 320 H. 2 Perf. 2,6 grs. 26,5 mm. Al.Andalus.

321.12 3 Perf. 2,3 grs. 25,0 mm. A.A. (variante en las gráficas de IA.)

321.11 2,4 grs. 24,5 mm. A.A

32() fragm. 1,2 grs.14 x 22mm A.A.

330.9 3,0 grs. 25,0 mm. A.A.

330. fragm. 2,1 grs.17 x 20 mm. A.A.

331 2,5 grs. 23,2 mm. A.A.

331.8 cort. 3,8 grs. 23,6 mm. A.A.
 331.8 2 perf. 2,7 grs. 23,5 mm. A.A.
 332.12 3,2 grs. 23,5 mm. A.A.
 33(3 ó 4) fragm. 1,9 grs. 20 x 23 mm. A.A. (IIA. Hisam)
 337.140 3,2 grs. 24 mm. Madinat al Zahra
 345.6 fragm. 1,9 grs. 14 x 22,5 mm. M. al Z.
 347.9 recortada 1,8 grs. 22,0 mm. M. al Z.
 347.10 " 2,4 grs. 20 x 22 mm. M.al Z.
 348.7 2,8 grs. 20,5 mm. M.al Z.
 349.5 2,5 grs. 23,0 mm. M.al Z.
 34() 2 Perf. 1,7 grs. 21,0 mm. M.al Z.
 34(6 al 9) 2,2 grs. 21,0 mm. M.al Z.
 34(1 al 6) doblada 2,5 grs. 21,2 mm M.al Z.

AL HAKAM II 350 – 366 H. 961 – 976 d.C.

351.82 3.0 grs. 24,0 mm. M.al Z.
 352.14 2 perf. 2,6 grs. 23,5 mm. M.alZ.
 357.46 doblada 3,1 grs. 22,0 mm. M.al Z. (repintada)
 359.53 2 perf. 2,6 grs. 23,0 mm. M al Z. IA: AMIR
 361.37 2 perf. 2,8 grs. 26,0 mm. M. al Z.
 363.25 3,0 grs.. 22,5 mm. M.al Z.
 363.47 3,7 grs. 20,5 mm. M.al Z.

HISAM II 366 - 399 H. (1º Reinado) 976 – 1009 d.C.

366.10 3,4 grs. 22,0 mm. A.A. IIA. Amir
 36(6 al 8) 1 perf. Fragm. 2,8 grs. 18 x 24 mm A.A.
 380.92 2 perf. 2,2 grs. 24,5 mm. A.A. IIA: Amir
 382.104 dobl. 3,4 grs. 22,7 mm. A.A. IIA. Amir nueva
 383.87 muy doblada 2 perf. 3,4 grs. 24,2 mm A.A. IIA: Amir
 384. 2 Perf. 2,8 grs. 24 mm. A.A.
 384. fragm. 1,7 grs. 18 x 18 mm. A.A.
 384.28 fragm. 2,1 grs. 17,5 x 24 mm. A.A.
 385.12 3,3 grs. 23,2 mm. A.A. nueva
 *386.78 3,3 grs. 24,6 mm. A.A. IA: Mufarriy IIA: Amir - nueva
 386.97 2,6 grs. 23,0 mm. A.A. " " " "
 387.28 3,1 grs. 23,3 mm. A. A. " " " "
 388.36 3,5 grs. 24,5 mm. A.A. IA: Muhammad IIA: Amir (vari. orla IA)

- 389 al 391 H. fragm. 1,6 grs. 14 x 17 mm.
 389.137 3,3 grs. 24,0 mm. A.A. IA: Muhammad IIA. Amir
 390.27 3,2 grs. 24,5 mm. A.A. “ “ “ “
 391.71 3,3 grs. 22,5 mm. A.A. “ “ “ “
 391.116 fragm. 2,5 grs.24 x 18,5 mm. A.A. “ “ “
 391.115 fragm.2,5 grs.15x22 A.A. IA:Tamliy IIA: Amir
 392.42 3,2 grs. 23,5 mm. A.A. muy doblada
 392.115 3,3 grs. 22,5 mm. A.A.
 *392.88 2 perf. 3,2grs.23,3 mm. A,A. IA: Tamliy IIA:Amir nueva
 393.11 4,4grs.23,2mm. A.A. IA: Abd al Malik IIA: El Hayib/Abd al Malik
 *393.29 22,2 mm. A.A. IA “ “ IIA “ “ “ nueva ¿
 394.11 3,0 grs.22,2 mm. A.A. “ “ “ IIA “ “
 39(). fragm. 1,5 grs. 10 x 23,5 mm.
 39(). fragm. 1,6 grs. 13 x 22,0 mm.
 (39)4.fragm.2,3grs18x19mm. A.A.Muhammad IIAEl Hayib/Abd al Malik
 395.9 2,8 grs 23,7 mm. A.A.
 *395.38 2,7 grs.24mm. A.A. nueva
 395.33 fragm. 2,8 grs. 22,5x18,5mm. A.A.
 *396.20 3,0 grs. 22 mm. A.A. nueva

HISAM II cecas africanas

- *389. Madina Fas 3,2 grs. IIA Amir
 *(39) 4 perf.3,2grs. 23,3mm. IA Abd al Malik IIA El Hachib
 *389 Fez 3 perf. 4,5 grs. 24,0 mm. IIA Amir
 *3() Madina Fas 22,0 mm. IIA “
 *38(4?) Madina Fas recortada 24,5 mm . IIA “
 *398. Fas “ 24,5 x 20 mm. IA: Al Muiz – IIA: Abd al Malik
 *391 Fas? Fragmento IA.: Muhammad – IIA.: Amir

HISAM II 400 - 403 H. (2º Reinado) 1009 – 1013 d.C.

- 401.22 3,5 grs. 23,0 mm. A.A. IA: Al Bakri
 402.23 2 perf. 3,0 grs. 21,5 mm. A.A. IA: Said/ Aben Yusuf
 402.23 3,6grs. 23mm. A.A. “ “ “ “
 402.20 2,8grs.23,5 mm. doblada A.A. “ “ “ “
 402.23 A,A. “ “ “ “
 402.23 3,4grs. 23,5 mm. A.A “ “ “ “
 402.20 0 20,5 mm. A.A. “ “ “ “ (baja de Ag.)

*403.7 2,7 grs. 23,0 mm. A.A. IA Said/ Aben Abd Allah nueva
 403.16 23,5 mm. A.A. IA. Said / Aben Yusuf (rotura zona superior)
 40(2/3). fragm.15,5 x 22 mm. A.A. IA Said/Aben Yusuf

MUHAMMAD II 399 - 400 H. 1009 – 1010 d. C.

399.47 2,8 grs. 25 mm. A.A.
 399. fragm. 1,1 grs. 14,5 x 16 mm. A.A.
 399(¿).124 fragm. 1,5 grs.14 x 17 mm. A.A.
 400.214 2,8 grs. 23,5 mm. A.A.
 400.214 2,8 grs. 24,0 mm. A.A.

SULAYMAN 1º Reinado 400 H. 1009 d.C. 2º Reinado 403-407 H. 1013 – 1016 d.C.

400.94 fragm.1,4 grs.15,5 x 18,5 mm. A.A. IA: Aben Maslamah
 400.94 3,6grs.24,5mm. IA: Aben Maslamah IIA sin Principe.Heredero Muhammad
 *402.63 4,0 grs 24,0 mm. A.A. IA: --- IIA Príncipe Heredero Muhammad (Nueva)
 *404. 3,0 grs. 24,5 mm. A.A. IA: Habib IIA Príncipe Heredero Muhammad
 *404 2,9 grs. 22,0 mm. A.A. IA: Sulayman IIA “ “ “
 *404. 2,9 grs. 24,0mm. A.A. IA: Sulayman IIA. “ “ “
 *404 3,4 grs. 21,0 mm. A.A. IA: ---- IIA “ “ “
 *404 2,7 grs. 23,0 mm. A.A. IA: Mudrik IIA “ “ “
 *404 1,2 grs. 22,0 mm. A.A. IA Sulayman IIA “ “ (baja en Ag.)
 *405. 3,2 grs. 23,6mm. A.A. IA: Sulayman IIA “ “ (bonita. Epigr.)
 *405 3,1 grs 23,0 mm. A.A. IA: Sulayman IIA “ “ “ “ “
 *405 grieta 3,1 grs. 21,0 mm. A.A. IA: Sulayman IIA “ “ “

RESUMEN:

FRAGMENTOS DIRHAMS

no fechados 108
 Fatimies 2 Fatimies 1
 Abd al Rahman III..... 7 Abd al Rahman III 13
 Al Hakam II 0 Al Hakam II 7
 Hisam II 1º reinado.... 12 Hisam II 1º reinado 26
 “ 2º “ 1 “ 2º “ 9
 Muhammad II 2 Muhammad II 3
 Sulayman 1 Sulayman 11

TOTAL FRAGMENTOS..... 133 ///// TOTAL DIRHAMS 70

TESORILLO DE LA AMPLIACIÓN DEL MUSEO: Monedas del 403 al 411 H

CALIFA SULAYMAN 403 – 407 H 1013 – 1016 d. C.

- Ref. 587* 404 H 21mm. A.A. Vives 796 en la IA: Sulayman
Ref. 588* 404 H 21,8 mm A.A. Vives 796 en la IA: Sulayman
Ref. 589* 405 H. 21,4 mm. agrietada y rota Vives 797 en la IA: Sulayman
Ref. 590* 405 H. 22,2 mm. A.A. Vives 798 en la IA: Mudrik (Según Vives es 404H)
Ref. 591 405 H. (exposición en el Museo) Vives 799 en la IA Ibn Jalaf
Ref. 592* 405 H. Vives 800 en IA: Príncipe heredero Muhammad en IIA.Ibn Jalaf
Ref. 593* 405 H. en la IA: Ibn Jalaf
Ref. 594* 405 H. Vives 800 en IA: Príncipe Heredero Muhammad enIIA. Ibn Jalaf

CALIFA ALI 406 – 408 H. 1016 – 1018 d. C.

- Ref. 595* 406 H. 22,5mm.Ceuta (califa Hisam II y ´Príncipe Heredero Ali)Vives 724
Ref. 596* 408 H. 22,5 mm Ceuta Vives 731
Ref. 597* 408 H. 23 .
Ref. 598* 408 H. 22,5 mm. al Andalus Vives 734

CALIFA AL QASIM 408 – 412 H. 1018 – 1021 d. C.

- Ref. 599* 409 H.24,8 mm. Medina Ceuta Vives 736
Ref. 600* 409 H. 24,5 mm. Medina Ceuta Vives 736
Ref. 601* 409 H.25 mm. Medina Ceuta Vives 738
Ref. 602* 411 H. 24 mm. al Andalus Vives 742
Ref. 603* 410 H. 23 mm. Medina Ceuta Vives 744
Ref. 604* 411 H. 23 mm . Medina Ceuta Vives 746
Ref. 605* 411 H. 25,5 mm. . Medina Ceuta Vives 746
Ref. 606* 411 H. 24.5 mm . Medina Ceuta Vives 747



ICARO: Fragmentos no fechados

MONEDAS MAS REPRESENTATIVAS DEL TESORILLO ICARO



½ dirham fatimí de al Hakim



Abd al Rahman III Al Andalus 320 H

HISAM II ceca: AL ANDALUS 1º reinado



386 H 392 H



393 H. 395 H.



396 H. Hisam II 2º Reinado al Andalus 403 H

HISAM II CECAS AFRICANAS



Fez 387 H. Medina Fez (39)4 H.



Fez 389 H. Medina Fez 3()H.



Medina Fez 38(4?)H. Fez 398 H.



Fez ¿ (39)1 H.

**SULAYMAN 2º REINADO ceca al Andalus
Con Príncipe heredero Muhammad en la IIA.**



404 H IA.: HABIB 404 H. IA: SULAYMAN



404 H. IA.: SULAYMAN (40)4 H. IA: SULAYMAN



404 H. IA.:MUDRIK 404 H. IA: SULAYMAN



405 H. IA.: SULAYMAN 405 H. SULAYMAN



405 H. IA.: SULAYMAN

LAS MONEDAS DEL TESORILLO DEL MUSEO AÑOS 404–411 H.

**2º Reinado de SULAYMAN ceca AL ANDALUS
con Príncipe Heredero Muhammad**



404 H. IA.: SULAYMAN. 404 H. IA.: SULAYMAN



405 H. IA.: SULAYMAN 405 H. IA.:MUDRIK



405 H. IIA.: BEN JALAF 405 H. IA.: BEN JALAF



405 H. IIA.: BEN JALAF

CALIFAS HAMMUDIES



ALÍ 406 H. M. Ceuta ALÍ 408 H M. Ceuta



ALÍ 408H. ALÍ 408 H. Al Andalus



AL QASIM 409 H. M. Ceuta AL QASIM 409 H. M.Ceuta



AL QASIM 409 M. Ceuta AL QASIM Al Andalus 411 H



AL QASIM 410H. M. Ceuta AL QASIM 411 H. M. Ceuta



AL QASIM 411H. M. Ceuta AL QASIM 411 H. M. Ceuta
